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我市“最美上学路”在鄞州、
江北的实践成果可圈可点，如何总
结其中的成效和经验，在全市推
广，并发挥“最美上学路”对孩子
的宣传教育功能，是值得关注的一
个新课题。

“我觉得‘最美上学路’建设
的不仅仅是一条路，更应该以此为
契机，在开展城市精细化人居环境
建设的同时，将儿童作为主体，纳
入设计建造的考量范围，通过安全
舒适的环境引导儿童群体，发展健
康优秀的行为习惯。”谈及本次改
造的设计理念，“儿童上学路”项
目设计师张金凤这样表示。

“最美上学路”引来众多网友
的热议。

有网友认为，景致之美固然重
要，但在扮靓上学路的同时，我们
是不是可以做得更多？上学路，不
仅仅是一段学校与家之间的物理距
离，更是学生的成长之路；上学
路虽在校园外，但完全可以成为最
接近校园的“第二课堂”。这条路除
了要有通行的基本功能、观赏的附加
功能，还应该赋予更多的思想内涵、
精神元素，通过日复一日、潜移默
化的影响，让学生在上学途中有所

体验、有所感悟、有所收获。
还有网友认为，一条“最美上

学路”，也是一块稀缺的宣传教育
阵地。建议相关部门与学校通力合
作，在营造沿途美景的同时，巧设
主题街景，构筑立体化、沉浸式的
互动场景，添置学生喜闻乐见、生
动醒目的宣传小景，弘扬主旋律，
传递真善美，让“最美上学路”见
证、陪伴并助力学生茁壮成长。

省特级教师、市政协委员许颖
认为，“最美上学路”从最初在鄞
州的试点改造，再到江北的积极探
索，已经真正成为让学生开心、家
长放心、行人舒心的城市文明新名
片，也为城市有机更新提供了更多
的探索路径。希望集功能、文化、
颜值于一体的“最美上学路”建设
能尽快在全市推广并开花结果，惠
及更多的学校和孩子。在建设中，
要秉承“一校一路一景”的理念，
结合自身特色，实现校园文化与

“最美上学路”的有机融合。
“我相信，这是惠民利民的好

探索，是城市精细化管理的‘好解
法’，更能成为文明宁波的新印记，
让宁波这座城市更有温度！”许颖
表示。

“最美上学路”

期待全市开花结果

放学时段，校门口
拥堵问题怎样解决？如

何更便捷、更智慧地“护校
安园”？杭州探索推出“通学路”。

下午 4 时，杭州市奥体实验小
学的学生结伴而出，沿着一条画着
蓝线的通道放学回家。这条连接
着学校和家的蓝色步行通道，是
杭州高新区 （滨江） 创新推出的

“通学路”，它以缤纷未来社区的
5 个小区为起点，沿丹枫路西至
丹枫实验小学、东至奥体实验小
学，形成长约 1.5 公里的直线道
路。在这条路上，孩子们可以独
立步行上下学，无需家长接送或
陪同。

帮 助 孩 子 们 自 己 独 立 上 下 学
的 ， 还 有 挂 在 脖 子 上 的 智 能 学 生

卡 。 这 张 小 卡 片 承 载 了 定 位 、 通
话、紧急报警和报时等功能。孩子每

天上下学途中，定位系统开启，精度
约为 20 米，家长的手机端可以实时收

到孩子的轨迹信息，孩子安全到达后还
会发送通知。同时，“云”看护系统的终

端与“通学路”沿线的社区综合治理中心
等连接，一旦发生紧急情况，可以第一时间

查看孩子的去向。 （杨绪忠 整理）
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①鄞州区江东实验小学 （北校区） 的“最美上学路”。

②李惠利小学及幼儿园 （丹凤校区） 门前的“最美上学路”。

③改造后的江北区育才实验学校周边道路。

打造“最美上学路”
让城市更有温度让城市更有温度

记 者 杨绪忠
通讯员 李佳静 邬佳燕

随着城市经济快速发展，人口、车辆不断增加，每到上下

学高峰时段，校门口电动自行车、机动车无序停放，造成交通严

重拥堵，存在众多安全隐患。为解决上述问题，鄞州、江北等地部

门携手，打造集功能、文化、颜值于一体的“最美上学路”，受到

了社会的好评。

新学期开学以来，鄞州区江东
实验小学 （北校区） 的学生惊喜
地发现，从校门右侧一路延伸到
中山东路的路口，出现了一条以
蓝绿色为主色调的风雨连廊，长
约几十米，配有围栏、顶棚等设
施，能够有效地遮挡风雨。在中
山东路和风雨连廊的交叉口，电
动自行车和汽车随停随走，学生
快速下车，然后沿着连廊步行前
往学校。

“过去，学校门口是一条残破
的绿化带，还有乱停车现象。只要
是上学或放学时段，学校门口就围
满了人，电动自行车和汽车把道路
堵得严严实实。这条新建的‘最美
上学路’，解决了杂乱无序的接送
现象，而且人车分流，让学生
的安全有了更好保障。”鄞
州区江东实验小学副校
长周萍萍介绍。

这是鄞州区在
全 市 率 先 推 行 的

“最美上学路”的一
幅剪影。新学期开学
前，宋诏桥中学、鄞
州区江东实验小学 （北
校区）、李惠利小学及幼
儿园 （丹凤校区，两所学
校由同一条道路连通）、华
泰 小 学 教 育 集 团 （西 校
区）、华泰剑桥幼儿园这 6 所
学 校 门 前 的 5 条 “ 最 美 上 学
路”全面完工，为学生送上温
暖的“开学大礼包”。

2017 年至今，鄞州区综合行
政执法局联合区教育局，在充分听
取学校、家长、孩子的意见和建议
后，通过“微改造”模式，累计打
造了 33 条“最美上学路”。今年是

“最美上学路”如期赴约、温暖陪
伴孩子们的第六年，6.0 版“最美
上学路”继续秉承“一校一路一
景”理念，采用新型材质、加装风
雨连廊、增设照明灯杆、推出文明
公约，赋予“最美上学路”空间美
化、安全提升、文明指引等功能与
内涵。

2020 年，“最美上学路”入选
鄞州区十大民生实事工程。改造
过程中，鄞州区综合行政执法局
专门制定了实施技术导则，并注
重颜值与安全“双提升”，精心选
用环保的防滑透水材料，对所有
棱角进行“精雕细琢”，合理解决
人行道高差，提升上学路上的“安
全系数”。通过优化空间布局与解
决上下学问题相结合，把提升景
观品质与展现办学理念相融合，
将区 块 大 环 境 与 特 色 小 元
素相契合，用集约高效
的“微改造”形式
打造“最美上
学路”。

“ 最 美
上学路”盘活了
有限的市政空间，解
决了交 通 隐 患 ， 提 升 了
区域形象，让学生开心、家
长放心、行人舒心，让文明意识深
入人心。未来，鄞州区会将“最
美上学路”打造成惠及更多群众
的“金名片”，形成独具特色的鄞
州品牌。

“微改造”

盘活有限的市政空间

雪白干净的风雨长廊、可供玩
耍的通学公园、一路直达社区的五
彩线条、可以控制红绿灯的智慧灯
杆⋯⋯江北区实验小学门口，没有
了往昔的嘈杂拥堵，宽敞、智能、
亲和的城市空间，成为学校门口的
一道美丽风景。

变化源自去年 9 月。家住天境
花园的顾家麟是该校五年级学生，
学校门口的变化让他惊喜。“以前
上下学时最怕下雨，现在有了风雨
长廊，哪天忘记带伞了，也不会被
淋得全身湿透。”顾家麟说，学校
门口不仅道路变美了，还多了一个
小公园，以后放学可以先在公园里
放松一下。六年级的洪艺萱住得相
对较远些，如今她更乐意自主上下
学 ，“ 只 要 跟 着 对 应 的 彩 色 线 条
走，就能走到我们家所在的社区。”

据了解，该项目是江北区探索
营造儿童出行良好环境的“开山之
作”。2019 年，江北区综合行政执
法局联合“北京大学-宁波城市优
化治理实验室”，从创建儿童友好
型城市理念出发，探索营造良好的
儿童出行环境。通过优化人行路
线、分区标识引导、市政设施“微
改造”等方式，在学校周边设置了

“ 校 园 最 后 500 米 ” 安 全 步 行 通
道。截至目前，该区已完成江北外

国语学校、惠贞书院小学部、洪塘
中心小学等 24 条校园安全步行通
道的改造，有效缓解了交通压力，
增加了上下学的安全性、便捷性，
受到了教育部门和学校师生的普遍
好评。

该区今年正在实施的校园安全
步行通道四期项目，将进一步拓
展覆盖范围，选取了庄桥街道中
心幼儿园、宁波上海世界外国语
学校、前江街道中心幼儿园作为改
造点位，结合校园周边的实际情
况，制定“一校一策”方案，通过
安全、连续的路径设计和活泼、明
快的色彩元素，打造更多校园安全
步行通道。

庄桥街道中心幼儿园存在的问
题主要有：围墙外立面有涂鸦的痕
迹 ， 围 栏 、 铺 装 等 设 施 老 旧 破
损，非机动车停车位不合理、易
造成交通堵塞。计划改造和美化
外立面，对破旧设施进行更新，并
通过重新规划非机动车停车位来优
化人行路线。

宁波上海世界外国语学校存在
灌木丛影响通行、缺少非机动车停
车位等问题，拟通过清除围墙边绿
化并更改铺装来扩宽人行道，同时
规划设置非机动车停车位。

前江街道中心幼儿园的管道、

探索营造

良好的儿童出行环境

图 示

空调外机等布点位置影响了外立面
美观度，非机动车停车位的设置影
响了人行道的通行宽度。计划通过
本次步行道改造，对外立面管道进
行梳理移位，增加地面引导标线，
新增风雨廊，区分家长等候区与学
生等候区。

“儿童是城市发展的未来。我
们希望通过为儿童打造安全的上学
路，让孩子们健康成长，也让家长
们更加安心、放心。”江北区综合
行政执法局副局长陈华君表示，该
区校园安全步行通道四期项目正在
加紧施工，预计年底可全面完工。

本版图片由鄞州、江北两区综合行政执法部门分别提供
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